

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

6 DE DICIEMBRE DE 2024

LA UE Y MERCOSUR LOGRAN ACUERDO DE LIBRE COMERCIO



Fuente: Deutsche Welle

05/12/2024 – El Mercosur –Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay– y la Unión Europea (UE) cerraron este viernes en Montevideo, Uruguay, el texto de un tratado de libre comercio después de casi 25 años de negociaciones. La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, desde Uruguay, anunció que la asociación se “está reforzando como nunca antes”. Este tratado, que busca crear una de las mayores asociaciones comerciales del mundo, enfrenta resistencia de países como Francia, que lo considera “inaceptable” por sus efectos en la agricultura. Previamente, París advirtió que cualquier acuerdo deberá ser aprobado por el Consejo Europeo antes de su firma, subrayando los riesgos de avanzar sin consenso. Aunque las negociaciones han superado obstáculos, la ratificación dependerá del apoyo de todos los países miembros de la UE y del Parlamento Europeo.

[Reuters](#) [Deutsche Welle](#) [CNN](#)

MÉXICO ESPERA CERRAR UN ACUERDO CON TRUMP PARA LA DEPORTACIÓN DE MIGRANTES

05/12/2024 - La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, informó que intentará cerrar un plan con su homólogo electo estadounidense, Donald Trump, para gestionar las deportaciones de migrantes. Buscará que las personas regresen a sus países de origen sin que tengan que pasar por territorio mexicano. Sheinbaum explicó que ya existe un pacto con la administración del mandatario Joe Biden para el envío de migrantes de varias nacionalidades por vía aérea a sus respectivos países de origen. "Ahí en donde no tienen una relación directa hay un acuerdo también para que contribuyan, desde México, a enviar a las personas", La jefa del Ejecutivo tiene previsto reunirse con gobernadores de los estados fronterizos el próximo martes para coordinar esfuerzos. El anuncio se produce unas semanas después de que Trump nombró a Tom Homan como responsable de la política migratoria.

[Europa Press](#)

MÉXICO PARTICIPÓ EN LA 47ª REUNIÓN DE LA COMISIÓN DEL CODEX ALIMENTARIUS

05/12/2024 - Este jueves se llevó a cabo la 47ª reunión de la Comisión del Codex Alimentarius (CAC47), un foro internacional que reúne a más de 180 países para establecer normas alimentarias que protejan la salud de los consumidores y promuevan prácticas comerciales justas. En el encuentro, México reafirmó su compromiso con la construcción de sistemas alimentarios equitativos, sostenibles y seguros, con la salud pública, la equidad comercial y el fortalecimiento del sector agrícola nacional. La delegación mexicana expresó su apoyo a la continuidad de reuniones privadas del Comité Ejecutivo del Codex, en cumplimiento de las normas de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), y participó activamente en la adopción del Plan Estratégico 2026-2031. México será anfitrión y presidente del próximo Comité Codex sobre Frutas y Hortalizas Frescas, en febrero de 2025.

[Secretaría de Economía](#)

ESTADOS UNIDOS SUBRAYA LA NECESIDAD DE GARANTIZAR LA GOBERNANZA Y SEGURIDAD EN LA FRANJA DE GAZA

05/12/2024 - El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, destacó ante su homólogo egipcio, Badr Abdelatty, la necesidad de implementar medidas para garantizar la gobernanza, la seguridad y la reconstrucción en la Franja de Gaza tras el conflicto. Blinken agradeció la reciente cumbre con la Organización de las Naciones Unidas (ONU) auspiciada por Egipto para impulsar una estrategia de recuperación que permita un alto al fuego y la reconstrucción del enclave palestino. Subrayó también la importancia de asegurar la llegada de ayuda humanitaria. Esto ocurre tras el acuerdo entre Al Fatá y Hamás para formar un comité conjunto que gestione



los asuntos de la Franja de Gaza bajo control de la Autoridad Palestina al finalizar la ofensiva israelí. Las negociaciones son parte de los esfuerzos de mediación egipcios para alcanzar un alto al fuego en Gaza entre Hamás e Israel.

[Europa Press](#)

SECTOR DE SERVICIOS PETROLEROS INCREMENTARÁ BAJO ADMINISTRACIÓN TRUMP, SEGÚN CONSULTORES

05/12/2024 – Según Deloitte, la firma de consultoría más grande del mundo, el sector de servicios petroleros se prepara para su mayor consolidación en 2025, impulsada por un entorno regulatorio más flexible bajo la administración del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump. Asimismo, la reciente ola de megafusiones entre grandes productores como Exxon Mobil y Pioneer Natural Resources coadyuvarán en este aumento. En 2024, las fusiones y adquisiciones en el sector alcanzaron los niveles más altos desde 2018, con transacciones valoradas en 19,700 millones de dólares. Sin embargo, el escrutinio de la Comisión Federal de Comercio ralentizó algunos acuerdos, aunque empresas como Chesapeake Energy y Exxon lograron cerrar fusiones tras cumplir con las regulaciones.

[Reuters](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

CHINA Y VENEZUELA REFUERZAN COOPERACIÓN

05/12/2024 – Los vicepresidentes de China y Venezuela, Han Zheng y Delcy Rodríguez, se reunieron en Pekín este jueves. Ambos funcionarios acordaron fortalecer la cooperación bilateral y trabajar juntos para implementar los consensos alcanzados por los presidentes de ambos países. Delcy Rodríguez reafirmó el compromiso del país sudamericano con el principio de una sola China y expresó su apoyo a las principales iniciativas propuestas por Pekín. Además, Venezuela destacó su rechazo a las sanciones unilaterales ilegales y reiteró su compromiso de seguir trabajando por la equidad y la justicia internacional.

[Deutsche Welle](#)

PARAGUAY EXPULSA A UN DIPLOMÁTICO CHINO POR “INTROMISIÓN”

05/12/2024 – El Gobierno de Paraguay ordenó la salida del país de un diplomático de la delegación china que participaba en reuniones de la Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO). Xu Wei, enlace del Ministerio de Exteriores chino con América Latina, exhortó al Gobierno paraguayo a romper lazos con Taiwán. Ante esta situación, el Ministerio de Exteriores de Paraguay consideró que el diplomático incurrió en una “intromisión en asuntos internos” y canceló la visa de Xu, dándole un plazo de 24 horas para abandonar el territorio. La Embajada taiwanesa en Asunción también condenó las declaraciones del diplomático.

[Europa Press](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

PRIMER MINISTRO FRANCÉS PRESENTA SU DIMISIÓN

05/12/2024 - El presidente de Francia, Emmanuel Macron, aceptó la dimisión del primer ministro, Michel Barnier, luego de que la Asamblea Nacional votara a favor de una moción de censura contra su gobierno. Pese a la renuncia, Barnier y el resto de los ministros deberán permanecer en funciones hasta la nominación de un nuevo Gobierno. Entre los posibles candidatos para suceder a Barnier se encuentra el centrista François Bayrou, líder del Movimiento Democrático (Modem), y el actual ministro de Defensa, Sébastien Lecornu. Por su parte, la excandidata socialista, Ségolène Royal, se postuló públicamente. Además, Mathilde Panot, diputada de La Francia Insumisa, afirmó que, si Emmanuel Macron no nombra a un primer ministro del Nuevo Frente Popular, conformado por La Francia Insumisa (LFI) y el Partido Socialista (PS), entre otros, habrá otra moción de censura del gabinete.

[Europa Press; \(1\)](#)

KAJA KALLAS NIEGA PLANES PARA REDUCIR EL PERSONAL DIPLOMÁTICO DE LA UNIÓN EUROPEA

05/12/2024 - La alta representante de la Unión Europea para Política Exterior, Kaja Kallas, negó planes para reducir el personal diplomático o cerrar embajadas de la Unión Europea, a pesar de los recortes presupuestarios del Servicio de Acción Exterior (SEAE), que dispondrá de casi 36 millones de dólares menos para el 2025. También, destacó la necesidad de tener una mayor presencia europea en África y América Latina frente a la creciente influencia de China y Rusia. Además, señaló que la alta inflación en terceros países aumenta los costos operativos y afecta misiones diplomáticas clave, como las electorales. Finalmente, se comprometió a garantizar estándares de seguridad adecuados para el personal y evitar cualquier cierre de delegaciones durante su mandato.

[Europa Press](#)

POLICÍA SURCOREANA INVESTIGA AL PRESIDENTE POR POSIBLE TRAICIÓN

05/12/2024 - La Policía de Corea del Sur abrió una investigación al presidente del país, Yoon Suk-yeol, por las sospechas de que cometió traición al declarar la ley marcial. La indagatoria inició después de que se presentaron dos denuncias: la primera por el partido opositor minoritario Rebuilding Korea Party, y la otra por un grupo de 59 activistas. El caso se dio a conocer luego de que el mandatario aceptó la dimisión del ministro de Defensa, Kim Yong-hyun, señalado por su responsabilidad en el despliegue de tropas en la Asamblea Nacional. El presidente nombró a otro exmilitar que fue vicecomandante de las Fuerzas Combinadas de Corea del Sur-EE.UU., Choi Byun-hyuk, para sustituirlo. Asimismo, este jueves continuó la movilización ciudadana en las calles para reclamar la dimisión de Yoon. En este marco, la principal formación opositora en Corea del Sur, el Partido Democrático (PD),



anunció su intención de votar el sábado en la Asamblea Nacional la moción para la destitución del presidente por haber decretado la ley marcial con aparentes motivaciones políticas.

[Deutsche Welle EFE](#)

EL PRESIDENTE DE TAIWÁN VISITA LA ISLA DE GUAM Y CHINA SANCIONA A EMPRESAS ESTADOUNIDENSES

05/12/2024 – En el marco de su gira por el Pacífico, el presidente de Taiwán, William Lai, hizo una escala en Guam, donde fue recibido por varias autoridades estadounidenses. Ahí, el mandatario llamó a “salvaguardar la democracia, la paz y la prosperidad en la región del Indo-Pacífico”. La última parada de Lai es en la isla de Palaos. En esa línea, el gobierno chino ha pedido a Estados Unidos que deje de “interferir en sus asuntos internos” y “de apoyar y alentar a las fuerzas separatistas de Taiwán”. En paralelo, el Gobierno de China anunció nuevas sanciones contra 13 empresas estadounidenses, dedicadas a la fabricación de drones, inteligencia artificial y comunicación militar, por vender armamento a Taiwán. El portavoz de la Cancillería china Lin Jian declaró que las ventas de estos equipos constituyen “una grave violación del principio de 'una sola China'” y una “grave injerencia en los asuntos internos” de Pekín, por lo que solicitó al país norteamericano dejar de “armar” a la isla. Las medidas incluyen inmovilizar los bienes de las empresas en China y la denegación de visados de entrada a los sancionados.

[Deutsche Welle; \(1\)](#)

MILICIAS LOGRARON ENTRAR A LA CIUDAD ESTRATÉGICA DE HAMA, EN SIRIA

05/12/2024 – Los rebeldes sirios liderados por la alianza islamista Hayat Tahrir al Sham (HTS) lograron tomar la ciudad estratégica de Hama tras días de intensos combates contra las fuerzas del régimen de Bashar Al Asad. Según HTS, sus tropas liberaron varios barrios y la cárcel principal, donde cientos de prisioneros fueron liberados. El Ejército sirio reconoció la pérdida de Hama y justificó su repliegue para proteger a los civiles, aunque aseguró que seguirá luchando para recuperar las zonas ocupadas por los rebeldes. La ofensiva, iniciada el 27 de noviembre, ya había permitido a HTS conquistar Idlib y gran parte de Aleppo. El Observatorio Sirio de Derechos Humanos confirmó la entrada de los rebeldes y los enfrentamientos en la ciudad.

[Deutsche Welle](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU PIDE REFORMAR LA POLÍTICA MUNDIAL DE DROGAS

05/12/2024 – El alto comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Volker Türk, instó a los líderes y actores internacionales a reconsiderar la política mundial de drogas. Señaló la necesidad de adoptar un enfoque de regulación que priorice la salud, la dignidad, la inclusión y la despenalización. También abogó por “un acceso inclusivo a la atención médica y otros servicios sociales”. Destacó que las medidas de reducción de daños son clave para prevenir las muertes por sobredosis. Este llamado se produce en medio de un aumento de la producción y distribución de drogas ilícitas. En Afganistán, a pesar de una prohibición impuesta por los talibanes en 2022 que inicialmente redujo el cultivo de opio en 95%, en 2024 se produjo un resurgimiento del 19%. Mientras tanto, América del Norte, Asia y África enfrentan una crisis de fentanilo.

[ONU Noticias](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

ONU PIDE FINANCIACIÓN PARA SERVICIOS DE SALUD SEXUAL Y REPRODUCTIVA

05/12/2024 – El Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) hizo un llamado para recaudar 1400 millones de dólares para salvaguardar los derechos y el bienestar de las mujeres, las niñas y las jóvenes en 57 países afectados por crisis durante el próximo año. La financiación se utilizará para prestar servicios de salud reproductiva y programas de prevención de la violencia de género a más de 45 millones de personas. El anuncio se produce en un momento en que se estima que 11 millones de mujeres embarazadas necesitarán apoyo urgente en 2025. El UNFPA se propone promover dos prioridades clave en 2025: fortalecer las respuestas locales y nacionales, y mejorar la preparación para emergencias, así como aumentar la proporción de financiación humanitaria destinada a organizaciones locales dirigidas por mujeres del 35% al 43%.

[ONU News](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

Coordinadora General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera

Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)

Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social)

Fátima Angélica Magaña Heredia (Servicio Social)

Roberto Daniel Nava Valencia (Prácticas Profesionales)

DICIEMBRE DE 2024



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx